
 

ATA DA TRECENTÉSIMA DÉCIMA NONA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 1 

DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos 2 

treze dias do mês de dezembro de dois mil e dezessete, às nove horas, reuniu-se a 3 

Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, do Prédio 4 

Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora Doutora 5 

Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com a presença dos seguintes conselheiros: DIRETORA 6 

ASSOCIADA: Débora Mazza. CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores Doutores: 7 

Antonio Carlos Dias Júnior (DECISE); Evaldo Piolli (DEPASE); Guilherme do Val Toledo 8 

Prado (DEPRAC); Lilian Cristine Ribeiro Nascimento (DEPE); Renê José Trentin Silveira 9 

(DEFHE). COORDENADORES: Professoras Doutoras: Alexandrina Monteiro (Graduação 10 

– Licenciaturas); Débora Cristina Jeffrey (Graduação – Pedagogia). REPRESENTANTES 11 

DOCENTES: MS-5: Ana Lúcia Guedes Pinto. BANCADA GERAL: Antônio Carlos 12 

Rodrigues de Amorim, Lalo Watanabe Minto, Luciane Muniz Ribeiro Barbosa, Jorge Megid 13 

Neto e Luciano Pereira. REPRESENTANTES DISCENTES: Liz Vitória do Amaral Silva, 14 

Jéssica Emanuelle da Silva, Gabriel Maciel Araújo e José Claudio do Espírito Santo Souza. 15 

REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Luciane Aparecida Grandin, Jórgias 16 

Alves Ferreira. Como convidadas compareceram: Profa. Dra. Ana Archangelo, Presidente 17 

da Comissão Permanente de Formação de Professores (CPFP) e a servidora Luciana 18 

Rodrigues, ATU da Unidade. A Professora Dirce Zan deu início à 319ª reunião da 19 

Congregação da Faculdade de Educação, que seria a última do ano, cumprimentando os 20 

senhores conselheiros e apresentando as AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Carlos Eduardo 21 

Albuquerque Miranda, Chefe do DELART, sem substituição; Lavínia Lopes Salomão 22 

Magiolino, representante da Bancada Geral sendo substituída pelo conselheiro Jorge 23 

Megid Neto; Mara Regina Martins Jacomeli, Coordenador de Pós-Graduação, sem 24 

substituição; Nima Spigolon, representante nível MS-3, sem substituição; Wencesláo 25 

Machado, representante da Bancada Geral sendo substituído pela conselheira Luciane 26 

Barbosa. A seguir, a Professora Dirce Zan deu entrada na pauta da reunião. I) 27 

EXPEDIENTE.  01. Apreciação da Ata da 318ª Reunião Ordinária de 13/12/2017. A 28 

Professora Dirce Zan submeteu a ata para aprovação, a qual foi aprovada com 4 29 

abstenções. Em seguida a Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. Evaldo Piolli 30 

que faria uma: 02. Apresentação Prof. Evaldo Piolli: Esclarecimentos sobre o PL 920 e o 31 

congelamento dos gastos no Estado. O Professor Evaldo Piolli fez uma explanação 32 

detalhada através de slides, contextualizando o PL e frisando que o mesmo seria colocado 33 

em plenário naquela data. Informou que algumas mudanças propostas eram: aumento de 34 

11% para 14% da contribuição previdenciária para os servidores estaduais; suspensão do 35 

pagamento de benefícios como quinquênios e sexta-parte, entre outros. Além da redução 36 

de 30% em investimentos para a Educação. A Professora Dirce Zan agradeceu ao Prof. 37 

Evaldo a apresentação realizada e ressaltou que a Direção estava à disposição para ajudar 38 



 

a pensar em ações para 2018 e que esse não seria um ano fácil. 03. Informes senhores 1 

conselheiros. A acadêmica Jéssica Emanuelle da Silva informou que o período da 2 

Calourada/2018 seria de 26/02 a 02/03. Aproveitou para solicitar que os docentes 3 

dispensassem as turmas de todos os anos para que pudessem também participar das 4 

atividades. O Professor Guilherme do Val Toledo Prado informou que o FORPIBID havia 5 

conseguido uma Audiência com o Ministério da Educação que ocorreria naquele dia, 6 

todavia isso foi possível devido à muita mobilização. A Professora Débora Jeffrey 7 

comunicou que participou de encontro regional da CONAE, onde havia uma forte 8 

organização e representação do setor privado. Salientou que nenhum delegado do setor 9 

público de ensino superior foi aprovado para participar da conferência estadual e os 10 

delegados eleitos foram da UNIP e da METROCAMP. O Professor Renê José Trentin 11 

questionou a duração da Calourada ser de uma semana. Em sua opinião deveriam ser 12 

apenas 2 dias e com maior protagonismo da Direção e da Coordenação, dando um tom 13 

mais institucional ao evento, entretanto sem retirar a autonomia da organização estudantil. 14 

A acadêmica Jéssica E. Silva justificou a necessidade de duração da Calourada de uma 15 

semana e ressaltou que em 2017 já houve participação da Coordenação nas atividades. A 16 

Professora Débora Jeffrey esclareceu que em 2017 a Calourada foi realizada em 17 

conjunto com o CAP, informou inclusive que estava disponível no site da FE um vídeo 18 

institucional sobre o curso com a fala de estudantes, da Coordenação e da Direção. 19 

Observou que houve debate sobre o ENADE e sobre as consequências de boicotar o 20 

exame. Salientou que não houve omissão da Coordenação, apenas respeito à decisão dos 21 

estudantes. A Professora Alexandrina Monteiro afirmou que seria difícil reduzir a 22 

duração da Calourada em virtude das diversas atividades propostas. O acadêmico José 23 

Cláudio do Espírito Santo Souza reafirmou a importância da duração da Calourada ser 24 

de uma semana. Também defendeu a importância da decisão de boicotar o ENADE. A 25 

Professora Nima Spigolon informou que estaria sendo homologado naquela reunião, o 26 

resultado do processo seletivo do Mestrado Profissional para o ano de 2018. Agradeceu a 27 

Direção, a Coordenação de Pós-Graduação, as servidoras Viviani, Claudia, a Profa. Mara 28 

Sordi, que é Coordenadora da Linha 1 e a Profa. Mara Jacomeli, Coordenadora Geral do 29 

Curso. Salientou que foram 35 professores da rede pública convocados para matrícula. 30 

Ressaltou que no 1º semestre/2018 não haveria processo seletivo, pois nesse semestre 31 

seria feita a avaliação do processo. Informou ainda que o início do curso seria no dia 01/03, 32 

com a aula inaugural a ser dada pela Profa. Teresa Mantoan. Nesse momento houve uma 33 

salva de palmas. O acadêmico José Cláudio do Espírito Santo Souza despediu-se dos 34 

senhores conselheiros, pois seria sua última participação na reunião da Congregação da 35 

FE. Nesse momento houve uma salva de palmas ao aluno. A Professora Ana Archangelo 36 

observou que o resultado no ENADE impacta no reconhecimento do curso. 04. Informes 37 

Direção. A Professora Dirce Zan lembrou que na sexta-feira seguinte, dia 22/12, os 38 



 

prédios da FE estariam fechados em virtude da dedetização, e que, portanto, não deveria 1 

haver nenhuma movimentação nos prédios. Informou também que em 2018 seria efetuado 2 

inventário dos bens da FE. Sendo assim, pediu a colaboração de todos. A seguir a 3 

Professora Dirce Zan passou os informes da reunião do CONSU do dia anterior. A) 4 

Votação do orçamento. Informou que haveria retorno do recurso retido em 2017 para as 5 

manutenções, o que nos dava a esperança de conseguirmos realizar algumas melhorias 6 

no Anexo III. A Reitoria disse que estava empenhada com as promoções de docentes e 7 

funcionários para o ano de 2018. A Professora Dirce Zan ressaltou, todavia, que ficaria a 8 

cargo de cada Unidade a distribuição do recurso. B) Documento do GT do Orçamento. 9 

Informou que o GT havia sido criado com o objetivo de estudar cortes a serem realizados 10 

no orçamento. No dia anterior havia saído nova versão do Relatório, já com Parecer da 11 

CGU. Ressaltou que o encaminhamento dado na reunião foi complicado, pois o 12 

entendimento de diversos conselheiros era de que o Relatório deveria ter sido discutido e 13 

não apenas feita análise do Parecer da CGU. Mesmo assim, o Relatório foi acatado. C) 14 

Reajuste do valor do bandejão. Informou que houve uma tentativa de retira de pauta, porém 15 

sem sucesso, permanecendo na pauta e sendo aprovado o aumento para R$ 3,00 e não 16 

para R$ 4,00 como havia sido proposto anteriormente. Para os servidores, o reajuste do 17 

valor da bandejão seria aplicado quando do reajuste salarial. Em seguida, a Professora 18 

Dirce Zan deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: PARA CIÊNCIA: 05. 19 

Balanço de Gestão Coordenação do Curso de Pedagogia (Janeiro/2016 – Janeiro/2018). 20 

A Professora Dirce Zan cumprimentou a gestão e agradeceu a criação do Fórum da 21 

Diversidade, um importante espaço de interlocução, que precisaria estar atuante. Nesse 22 

momento houve uma salva de palmas para a gestão. O Professor Renê José Trentin 23 

parabenizou a gestão, salientando que a Profa. Débora Jeffrey e a Profa. Ana Elisa 24 

Spaolonzi mediaram os conflitos instalados durante a greve dos alunos. A acadêmica Liz 25 

Vitória do Amaral Silva agradeceu a colaboração da gestão. A Professora Débora 26 

Jeffrey informou que ter estado na Coordenação do Curso de Pedagogia da FE foi uma 27 

experiência gratificante, cargo que assumiu ainda na gestão do Prof. Luiz Carlos de Freitas 28 

e seguiu na gestão da Profa. Dirce Zan e Profa. Débora Mazza. Agradeceu a toda 29 

comunidade, e principalmente aos funcionários da Coordenação, sem os quais não teria 30 

sido possível realizar metade do que realizaram. Agradeceu todo o apoio recebido da 31 

equipe da Direção, em especial às Diretoras Profa. Dirce e Profa. Débora. Ressaltou que 32 

foi um período de grande aprendizado. Lembrou do período da greve de 3 meses, que foi 33 

um período bem complicado. Aproveitou para agradecer o apoio no Seminário de 34 

Pedagogia. Agradeceu ainda à Profa. Alexandrina, Profa. Elisabeth Barolli, Prof. Rogério 35 

Moura e Profa. Gabriela Tebet. Desejou boa sorte à nova gestão: Prof. Alexandro Paixão 36 

e Profa. Cláudia Ometto. Aproveitou para agradecer também a Profa. Ana Archangelo, pelo 37 

apoio enquanto Presidente da CPFP, em especial no recredenciamento do Curso de 38 



 

Pedagogia, pois havia o risco de se perder o semestre. Agradeceu ainda às chefias de 1 

departamento. Ressaltou que estava à disposição da Direção, da nova Coordenação do 2 

Curso de Pedagogia e das chefias de departamento. Observou que depois de se ocupar 3 

um cargo administrativo, se tem um outro olhar. O servidor Jórgias Ferreira mencionou 4 

que o Fórum da Diversidade estava pensando para 2018 em criar um “espaço de escuta” 5 

(ouvidoria), para que as questões mais gritantes pudessem ser debatidas com confiança. 6 

Parabenizou a gestão da Coordenação de Pedagogia. A Professora Ana Archangelo 7 

parabenizou, em nome da CPFP, a gestão da Coordenação de Pedagogia. A seguir a 8 

Professora Dirce Zan passou aos itens de PARA HOMOLOGAÇÃO: A bancada discente 9 

solicitou inclusão de item para Homologação que seria a eleição de representante discente 10 

na Congregação. A Professora Dirce Zan perguntou aos conselheiros se estavam de 11 

acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores conselheiros se 12 

manifestaram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o item seria número 18. 13 

A seguir a Professora Dirce Zan submeteu os itens abaixo para homologação, os quais 14 

foram aprovados por unanimidade: 06. Resultado consulta Coordenação e Coordenação 15 

Associada do CME – Mandato: janeiro/2018 a dezembro/2019. Prof. Dr. Arnaldo Pinto 16 

Júnior (Coordenador) e Prof. Dr. Anderson Ricardo Trevisan (Coordenador Associado). 48 17 

votos; Brancos: 02; Nulos: 02; Votantes: 93; Votaram: 52. 07.  Resultado final do Processo 18 

Seletivo Mestrado Profissional em Educação Escolar, ano acadêmico 2018. Informação 19 

CPG nº 121/2017. A Professora Dirce Zan cumprimentou os professores Arnaldo e 20 

Anderson pela disponibilidade em colaborar com a FE. A seguir, a Professora Dirce Zan 21 

passou a palavra para a acadêmica Liz Amaral, que pedira inclusão de pauta do item a 22 

seguir: 18. Resultado da eleição para Representantes Discentes junto à Congregação da 23 

Faculdade de Educação, no exercício/2018. A acadêmica Liz Vitória do Amaral Silva fez 24 

a leitura dos nomes eleitos e os respectivos votos, como segue. Titulares: Jéssica 25 

Emanuelle da Silva – 104 votos; Hosana Almeida da Silva – 82 votos; Andrey da Silva Mori 26 

– 80 votos; Gabriel Maciel Araújo – 76 votos; Isabel Brustolin – 48 votos. Suplentes: Lassoni 27 

Hilário Maria Sousa – 38 votos; Gabriel Hidalgo de Lucena – 23 votos. A Professora 28 

Débora Mazza perguntou se todos os alunos da FE (Pedagogia, Curso 56 e Pós-29 

Graduação) foram contemplados na eleição e observou que seria importante vir 30 

mencionado no documento, além do nome dos eleitos, o curso ao qual eles pertenciam. A 31 

acadêmica Liz Vitória do Amaral Silva informou que todos os alunos foram 32 

contemplados, entretanto nem todos conseguiram se organizar para ter representantes, 33 

consequentemente a maioria dos representantes foram do Curso de Pedagogia. A 34 

servidora Luciana Rodrigues, ATU, afirmou que, pelo regimento da FE, para os 35 

representantes discentes não havia uma representação específica por cursos, mas sim 36 

pelo conjunto dos discentes. A Professora Luciane Muniz R. Barbosa aproveitou para 37 

solicitar a presença dos alunos nas reuniões de departamento. Após os esclarecimentos 38 



 

prestados, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado 1 

com uma abstenção. A seguir, passou para os itens PARA DELIBERAÇÃO: A Professora 2 

Dirce Zan perguntou se havia algum destaque a ser feito pelos senhores conselheiros, 3 

além dos itens já destacados pela Direção. O Professor Renê José Trentin solicitou 4 

destaque para o item 12. Em seguida, o servidor Jórgias Ferreira solicitou a inclusão da 5 

Proposta de oferecimento do Curso de Extensão-S EDU-0249. A Professora Dirce Zan 6 

perguntou aos conselheiros se estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o 7 

que os senhores conselheiros foram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o 8 

item seria o de número 19. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os itens que não 9 

foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. A. 10 

DIREÇÃO: 08. Prestação de Contas do exercício de 2017 – Parecer Comissão de 11 

Orçamento. B. DEPARTAMENTOS. 11. Aprovação do Plano de Trabalho da Profa. Dra. 12 

Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis, tendo vista alteração temporária do regime RDIDP para 13 

RTC pelo prazo de 2 anos a partir de 18/02/2018. Parecer do Departamento. C. 14 

RELATÓRIOS DE ATIVIDADES. 13. Profa. Dra. Elisabeth Barolli (DEPRAC). Período 15 

01/09/2013 a 31/08/2017. 14. Prof. Dr. Wencesláo Machado Oliveira Júnior (DELART). 16 

Período: 01/10/2013 a 30/09/2017. D. COORDENAÇÃO DE GRADUAÇÃO. 15. 17 

Solicitação de Revalidação de Diploma – Graduação em Pedagogia, obtido na 18 

"Westfalischen Wifhelms Universittit Miinster", Alemanha, de Norina Dreger. Parecer 19 

desfavorável da Comissão constituída pela Coordenação de Pedagogia. E. 20 

COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 16. Proposta de oferecimento do Curso de Extensão-21 

S EDU-0253 – “Reflexões sobre Políticas Educacionais I: A educação obrigatória em 22 

destaque”. Carga horária: 60 horas. Responsável: Profa. Dra. Theresa Maria de Freitas 23 

Adrião. Aprovado ad referendum da CEFE. F. PÓS-GRADUAÇÃO. 17. PROGRAMA DE 24 

PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO: a) Profa. Dra. Liz Cristiane Dias. Ingresso no 25 

Programa sob a supervisão da Profa. Dra. Evely Boruchovitch. Período:  fevereiro/2018 a 26 

fevereiro/2019. Informação CPG/FE nº 120/2017; b) Profa. Dra. Amélia Carolina Terra 27 

Alves Machado. Ingresso no Programa sob a supervisão da Profa. Dra. Evely Boruchovitch. 28 

Período: 01/02/2018 a 01/02/2020. Informação CPG/FE nº 120/2017. A seguir, a 29 

Professora Dirce Zan passou à apreciação dos itens destacados. A Professora Dirce 30 

Zan informou que o item a seguir havia sido destacado pela Direção: 09. Conselho 31 

Científico Centro de Memória da Unicamp – recondução do Prof. André Luiz Paulilo (titular) 32 

e Profa. Ana Lúcia Guedes Pinto (suplente) – mandato março/2018 a fevereiro/2021. Todos 33 

os departamentos manifestaram-se favoráveis à recondução do Prof. André e Profa. Ana 34 

Lúcia. A Professora Dirce Zan ressaltou que os atuais representantes da FE junto ao 35 

Conselho haviam sido consultados e manifestaram interesse na recondução. Sendo assim, 36 

os departamentos foram consultados e estavam de acordo com a recondução. Após os 37 

esclarecimentos, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi 38 



 

aprovado por unanimidade. A Professora Dirce Zan informou que o item a seguir também 1 

havia sido destacado pela Direção: 10. Moção de repúdio ao fato e de solidariedade à 2 

Profa. Cynthia Agra de Brito Neves – IEL. A Professora Débora Mazza projetou a proposta 3 

de moção, elaborada pela Direção para que os senhores conselheiros pudessem ler e 4 

opinar. Após diversas sugestões, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, 5 

o qual foi aprovado por unanimidade. Uma salva de palmas foi dada em cumprimento ao 6 

ato. A Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. Renê Trentin que pediu destaque 7 

ao item 12: Relatório de Atividades da Profa. Dra. Evely Boruchovitch (DEPE). Período: 8 

agosto/2012 a julho/2017. O Professor Renê José Trentin pediu destaque para 9 

mencionar a excelente produção da Profa. Evely, pois merece louvor. A Professora Lilian 10 

Nascimento agradeceu como chefe de departamento, a menção do Prof. Renê e que 11 

repassaria o destaque para a docente. A Professora Dirce Zan submeteu o item para 12 

votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A Professora Dirce Zan passou a palavra 13 

ao servidor Jórgias Ferreira que pedira inclusão do item 19. Proposta de oferecimento do 14 

Curso de Extensão-S EDU-0249 – “Formação de Professores em EJA: Educação para 15 

Jovens, Adultos e Idosos”. Carga Horária: 90 horas. Responsável: Profa. Dra. Sandra 16 

Fernandes Leite. Aprovado “ad referendum” da CEFE. O servidor Jórgias Ferreira 17 

justificou a inclusão em pauta dado a atrasos nos trâmites nas instâncias externas à FE. A 18 

Professora Nima Spigolon, uma das responsáveis pelo curso salientou que o curso era 19 

gratuito aos interessados, advindo de Convênio com a Prefeitura Municipal de Campinas 20 

e a FUMEC. A Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado 21 

por unanimidade. A seguir, a Professora Dirce Zan encerrou a reunião agradecendo a 22 

participação de todos e desejando um Feliz Natal a todos. A acadêmica Liz Vitória do 23 

Amaral Silva agradeceu pelos 2 anos que fez parte da Congregação. Salientou que foi 24 

uma experiência enriquecedora. Agradeceu também aos companheiros da bancada 25 

discente. Disse que foram “dias de luta, mas dias de glória”. A Professora Dirce Zan 26 

parabenizou a acadêmica Liz Vitória e o acadêmico José Claudio pela formatura. Nada 27 

mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção da 28 

Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à apreciação 29 

dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na íntegra da reunião encontra-se no site 30 

da FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade Universitária “Zeferino 31 

Vaz”, 22 de fevereiro de dois mil e dezoito.  32 


